

## Santa María Laura de Jesús Montoya Upegui

Nacida en Jericó, Antioquia, el 26 de mayo de 1874. Murió en Medellín el 21 de octubre de 1949.

Misionera católica reconocida por su don de maestra y evangelizar la comunidad indígena. Fue fundadora de la Congregación de las Hermanas Misioneras de María Inmaculada y Santa Catalina de Siena. Declarada beata de la Iglesia Católica en el año 2004 luego de reconocido un milagro concedido a un médico.

El 12 de mayo, será la primera santa de Colombia cuando sea canonizada por el papa Francisco en el Vaticano.

Sus restos se encuentran en el Convento Madre Laura, ubicado en el barrio Belencito, de la Comuna 13 de Medellín.

### 1. Esteban Maya Gutiérrez

Nació en Pácora, Caldas, el 19 de marzo de 1907. Fue bautizado con el nombre de Rafael González. Fue educado y formado en la práctica de las virtudes cristianas.

Su vida transcurrió en una entrega generosa, humilde y oración frecuente y de participación constante en los sacramentos. Era reconocido por ser estudioso, trabajador y diligente con sus padres y vida de fraternidad.

A sus 25 años ingresó a la Orden de San Juan de Dios, en el Hospital psiquiátrico de las Mercedes en Santafé de Bogotá.

El 8 de septiembre de 1934 fue enviado a España para estudiar y servir a los enfermos y pobres en el hospital Psiquiátrico de San José.

Durante la Guerra Civil Española, en la persecución a la Iglesia Católica, el 7 de agosto mientras viajaban en un tren de Madrid a Barcelona fue detenido por las fuerzas comunistas y el 9 de agosto fue asesinado con otros seis religiosos colombianos. Sus últimas palabras "Viva Jesucristo"

El mismo año del asesinato, 1936, se inicia el estudio para probar su martirio y luego en 1991 son declarados beatos.

## 2. Juan Bautista Velásquez Peláez

Nacido en Jardín, Antioquia, el 9 de julio de 1909.

El nombre con el que fue bautizado fue Juan José. Desde pequeño fue educado en la fe cristiana.

Estudió educación y la ejerció hasta 1932, cuando ingresó a la Orden Hospitalaria y cambió su nombre a fray Juan Bautista. Se caracterizó por ser alegre, jovial, piadoso y por servir a los enfermos.

En 1934, fue enviado a España para que formara parte de las Comunidades de Córdoba, Granada y Ciempozuelos. El 9 de agosto de 1936, cuando intentaba retornar a Colombia, en su viaje entre Madrid y Barcelona fue asesinado por el solo hecho de ser religioso durante la Guerra Civil Española.

Por su trágica muerte fue considerado mártir y beatificado el 14 de mayo de 1991.

## 3. Eugenio Ramírez Salazar

Nació en La Ceja, Antioquia, el 2 de septiembre de 1913.

Su nombre de bautizo era Alfonso Antonio, pero lo cambió por fray Eugenio cuando ingresó a la Orden Hospitalaria en el año 1932. En 1935 fue trasladado a España.

Se caracterizó por ser sencillo, dócil, entregado a la oración y a la penitencia. Se dedicó a servir a los enfermos.

Al igual que otros seis compatriotas fue declarado mártir luego de morir por causa de la Guerra Civil Española, mientras intentaban regresar a Colombia en 1936.

Fue beatificado el 14 de mayo de 1991.

## 4. Arturo Ayala Niño

Nació en Paipa, Boyacá, en 1909. Desde pequeño tuvo vocación cristiana, razón por la cual ingresó a la Orden Hospitalaria en 1928.

Por encargo de la Orden viajó a España en 1930 para encargarse de las Comunidades de Ciempozuelos y Málaga.

Es recordado por su dedicación, piedad, responsabilidad y vocación en enfermería, en la que se caracterizó por ser caritativo con los enfermos.

En el año 1934 inició estudios para ser sacerdote, los cuales no pudo terminar por la crítica situación política y militar de España.

Al igual que seis compañeros colombianos fue obligado a regresar al país, quienes en su intento fueron asesinados en el tren que los llevaba rumbo a Barcelona el 9 de agosto de 1936.

Fue beatificado el 14 de mayo de 1991.

## 5. Fray Melquíades Ramírez

Nacido en Sonsón, Antioquia, el 13 de febrero de 1909. Su nombre de bautizo era Ramón, hasta que ingresó a la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios y lo cambió por Fray Melquíades.

En abril de 1935 viajó a España para terminar su formación técnica hospitalaria y religiosa.

Se caracterizaba por ser sencillo, paciente y entregado al cuidado de los enfermos.

En unión con los otros seis hermanos colombianos mientras viajaban a Barcelona para embarcarse rumbo a su país de origen fue asesinado el 9 de agosto de 1936.

También fue beatificado el 14 de mayo de 1991.

## 6. Mariano de Jesús Euse Hoyos

Nacido en Yarumal, Antioquia, el 14 de octubre de 1845. Sacerdote diocesano colombiano, llamado patrono de la paz para Colombia por Juan Pablo II.

Creció en un ambiente campesino y católico.

Se caracterizó por ser sencillo y con gran fortaleza de espíritu.

El 3 de febrero de 1869, a los 24 años de edad, entró en el recientemente abierto, Seminario de Medellín, donde se preparó con mucho empeño al sacerdocio. El 14 de julio de 1872 recibió la ordenación sacerdotal. Su trabajo pastoral se desarrolló especialmente entre los campesinos, los pobres y los humildes.

Muere de manera natural en Angostura, Antioquia, el 13 de julio de 1926.

Fue beatificado el 9 de abril de 2000 por Juan Pablo II.

## 7. Gaspar Páez Perdomo

Nació en Unión, Huila, el 15 de junio de 1913. Fue bautizado de urgencia ante el peligro de morir y recibió el nombre de Luis Modesto. Su nombre fue remplazado por fray Gaspar cuando ingresó a la Orden Hospitalaria por vocación a servir a los enfermos.

Fue trasladado a España para completar su formación religiosa y hospitalaria.

Se distinguía por su pureza, sencillez y caridad fraterna. Era devoto a la Santísima Virgen María.

En 1936, durante la Guerra Civil Española marcada por la persecución religiosa, cuando iba a regresar a Colombia con otros seis compañeros, fue asesinado en el trayecto hacia Barcelona.

También fue beatificado el 14 de mayo de 1991

## 8. Rubén de Jesús López Aguilar

Nacido en Concepción, Antioquia, el 12 de abril de 1908.

Ingresó a la Orden Hospitalaria en 1931 para empezar el año de noviciado.

Viajó a España en 1935, luego de haberse preparado en 1933 en la guerra entre Perú y Colombia.

Siempre se distinguió por ser magnífico compañero y amplio compartiendo lo que tenía. Se había propuesto dedicar su vida a favor de los enfermos mentales.

Murió en 1936 en Barcelona, España, con sus seis compañeros, religiosos de la Orden de San Juan de Dios y mártires, que, en la persecución contra la fe, sufrieron la muerte por odio a la vida religiosa y así pasaron a presencia del Señor.

También fue beatificado en 1991 por Juan Pablo II.

Al igual que sus compañeros, sus restos reposan en una fosa común no identificada.

## Próximo a beatificarse

### 9. Jesús Aníbal Gómez Gómez

Nació en Tarso, Antioquia, en 1914.

Cuando tenía once años viajó a Bogotá para ingresar al seminario de los claretianos. En 1935 fue enviado a España para terminar sus estudios y ordenarse como sacerdote. En 1936 llegó a Zafra, en Extremadura, lugar donde comenzó a experimentar las hostilidades de la persecución religiosa que ocurría en España.

Fue el único claretiano que murió en la Guerra Civil Española, mientras viajaba con otros seminaristas en tren hacia Madrid el 28 de julio de 1936, días antes de la muerte de los siete beatos de la Orden Hospitalaria.

Él será declarado beato en octubre próximo, en Tarragona, España, junto a casi 500 venerables más.

Hugo Ocampo Ríos, alcalde de Tarso, adelantó que junto a un gran grupo de personas se avanza en el proceso de traer los restos del próximo beato. Ya cuentan con la autorización del arzobispo de Madrid, España, monseñor Antonio María Rouco Varela. En dicho templo se encuentra la osamenta de Gómez Gómez.